

# El Obrero

Numero suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.247

Palma de Mallorca 5 de Marzo 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

## La huelga del ramo Textil

Todavía, después de catorce semanas de lucha heroica, sigue en pie el conflicto del ramo textil, sin que haya decaído un ápice el entusiasmo y la confianza en el triunfo de los obreros; antes bien aumentan a medida que se acentúan la testarudez y la soberbia de los patronos.

Quien no estuyese en antecedentes de este conflicto creería que el motivo del mismo es que los obreros piden el oro y el moro, a juzgar por la resistencia de los patronos a ceder a las pretensiones obreras, y, sin embargo, estos no pueden ser más lógicos, más justos ni más sencillos, pues no se pide más que el cumplimiento de lo dispuesto por el R. D. de 3 de Abril de 1919 sobre la jornada de 8 horas; pero como quiera que en este mundo todo es relativo, resulta que los patronos que hasta ahora han vivido en la creencia de que sus obreros dentro la fábrica no eran otra cosa que simples accesorios de las máquinas, no pueden concebir que un simple instrumento de trabajo tenga derecho a reclamación alguna; de aquí que las pretensiones obreras, con ser modestas, se les antoje extraordinariamente absurdas, tal es de estrecho el criterio de estos patronos.

¡Qué contraste! Mientras los obreros acatamos religiosamente todas las leyes del Estado, aunque muchas sean una carga, en cambio, vémonos obligados a luchar y sufrir lo indecible para hacer cumplir aquellas otras leyes del Estado que nos benefician en algo.

¿A dónde se nos quiere llevar por este camino?

¿Qué dicen a todo eso los defensores de la armonía entre el Capital y el Trabajo?

Digan lo que digan éstos; quieran lo que quisieren aquellos, en este conflicto tienen que triunfar los obreros. No en vano saben que luchan por el derecho a la vida y que no la vivirán lo digna que su condición de productores les dá perfecto derecho en tanto no disfruten del respeto, consideración y medios económicos propios de sus funciones en la sociedad; de otra manera no se explica la conducta ejemplar de esas simpáticas obreras. Cuando se tiene conciencia de que se lucha por una causa tan sagrada no se repara en sacrificios y se vence irre-

misiblemente; sobre todo cuando se cuenta con la solidaridad de los demás obreros, solidaridad que hemos de procurar aumentar ya que de día en día aumentan las necesidades de los huelguistas.

Procuremos medios de lucha a los huelguistas y éstos triunfarán. Entreguemos una peseta, dos, tres semanas a los huelguistas, aunque para ello tengamos que privarnos de tomar café, de ir al Cine, y si es preciso de un poco de pan, y así podremos sentir dignamente la satisfacción del deber cumplido y celebrar la victoria que alcanzará a todos por igual.

Trabajadores: el proletariado mallorquín hoy está sometido a una prueba durísima. Que cada cual cumpla con su deber y saldremos de ella fortalecidos y dignificados.

J. R.

## En la muerte de Alcover

Dediquemos esta semana nuestro modesto tributo de veneración al gran poeta que acaba de cerrar sus ojos para siempre: a Juan Alcover.

Aunque nuestro Semanario esté dedicado, principalmente, a la defensa de los intereses de la clase obrera, no puede permanecer silencioso cuando la muerte hace presa en uno de los hijos más preclaros de nuestra tierra, en uno de sus más grandes cantores.

Al fin y al cabo, iguales sentimientos vibran en el alma del poeta y en el alma del socialista. Canta el poeta la belleza que impresiona su retina y los dolores que hieren su alma sensiblemente exquisita y el socialista encamina toda su acción a conseguir la belleza social y a aliviar los dolores engendrados por las injusticias sociales. Precisamente, estos días, el Partido Socialista ha refrescado su admiración—con motivo del traslado de los restos de Madrid a Bilbao—a su malogrado y gran poeta: Tomás Meabe. He aquí un poeta que fué al Socialismo tal vez por haber sido poeta, por haber sentido intensamente las injusticias y los dolores sociales.

Por eso yerran, quienes acusan al Socialismo de ser un partido materializado, atento sólo a los intereses materiales de sus afiliados. No puede ser el ideal de materializado un partido que aspira a la consecución de la libertad del hombre. Para ser socialista se necesita poseer una gran dosis de sentimiento, percibir intensamente la injusticia y el dolor como para ser poeta se necesita también tener el alma abierta a las injusticias y a los dolores de la vida. La poesía no consiste en rimar palabras sino en rimar sentimientos. Por eso, al menos para mí,

los más grandes poetas han sido los que han formulado en versos las tempestades que han agitado su espíritu.

Juan Alcover fué un gran poeta, dotado de una sensibilidad exquisita. Su fuerte temperamento artístico no podía sustraerse a la belleza de nuestra vida payesa. Fruto de esa impresión son las estrofas admirables de «La Serra» una de las mejores creaciones de Alcover. Pero el Alcover que nosotros preferimos es el Alcover íntimo, el poeta del dolor. En su joya poética «La Reliquia» rimó el poeta el dolor de la vida que ha pasado

Somni semblaria  
el temps que ha volat  
de la vida mía,

sense les ferides que al cor ha deixat;  
sense les ferides que es tornen obrí  
quant veig que no vessa,  
ni canta ni plora, la font del jardí.

Y cuando la muerte hiere desplazada su propia carne y en poco tiempo le arrebató, en plena juventud, a sus propios hijos, en versos sentidísimos esculpe el poeta su intenso dolor;

Passa la flor de l'amor mia,  
passen en creu aquelles mans  
que ma tendresa cobdicia,  
pera besalles com abans.

De la foscor may explorada  
pujens aliens d'orange fret,  
que m'existencia amenassada  
fan tremolar com un llumet.

En ese trance de dolor, un gran sentimental y un gran poeta, el mejor que nos queda, Gabriel Alomar, lanzó la idea de perpetuar la memoria de Alcover. La idea lanzada por Alomar en aquellos momentos venía a ser la participación de Mallorca en el dolor del Poeta, el consuelo que todos debíamos aportar a su alma dolorida. Desconocemos las causas de no haberse ejecutado aún ningún proyecto sobre la idea de Alomar. Esperamos que ahora Mallorca cumplirá esa deuda.

EL OBRERO se asocia a ese obligado homenaje. En el monumento que se levante a la memoria de Juan Alcover no faltará un ramillete de flores silvestres depositadas por los trabajadores mallorquines.—J.

## Nuevo Presidente de la Casa del Pueblo

Por dimisión del compañero Jaime García ha sido nombrado presidente del Patronato de la Casa del Pueblo el compañero Miguel Porcel, lo cual hacemos público para conocimiento de las entidades de dicho Centro Obrero y de cuantas personas tengan necesidad de relacionarse con la persona que ocupa dicho cargo.

Palma 3 de Marzo de 1926.—Por acuerdo del Patronato, Lorenzo Bisbal-Secretario.

Trabajadores:  
LEED Y PROPAGAD  
"El Obrero Baleares"

## Pablo Iglesias

UNA VIDA FERTIL

Desde los años 1915 al 16, tiempo en que empecé a hojear lecturas socialistas, veía a Pablo Iglesias con la misma constancia que la sombra al cuerpo pegado a luchas obreras y socialistas; era el eje alrededor del cual giraban todos los asuntos del partido socialista y conflictos entre explotados y explotadores. La gran y continua lucha que constantemente se libra entre capital y trabajo de que él, el maestro, nos educó socialmente dándonos espíritu de rebeldía contra las clases que se creen superiores y para extinguir todas las causas de opresión. En ninguna ocasión faltó su ejemplo, su consejo, su intervención bienhechora; porque vivía únicamente para redentor de los oprimidos, vivía para la defensa de sus hijos espirituales, hasta que la muerte le sorprende preocupado por la salud y vida de los pobres. Él; que desde hace muchos años no tenía salud y se interesaba por la agena. Su póstumo trabajo—el cual no he leído—refería y condenaba a cierto industrial establecido en Mallorca por el mal trato y horas extraordinarias que imponía a sus obreros.

¡Qué corazón el suyo! Estoy seguro que el abuelo, después de reconocerle muy inteligente—fijémonos en su origen—era más socialista por sentimiento que por comprensión. Casi de niño concibió la gran obra de redimir al esclavo obrero español.

Era obra de su corazón, antes que de su inteligencia. La inteligencia la adquirió con privaciones, quitándose descanso y diversión porque su sentimiento lo impulsó.

Su muerte me dá pena y su ejemplo conforta mi espíritu arrepintiéndome de los desmayos que he tenido en los cargos que mis compañeros me confiaron. Influencias de su gran ejemplo.

¡Pablo Iglesias! A través de la au-

sencia y desconocerlo personalmente, el «abuelo» no era un ser personal, era un símbolo, toda virtud, exento de pasiones y necesidades materiales, como un vibrante sentimiento de corazón noble que clama por los que sufren. Y era el quien no quería ídolos y luchó por la Igualdad.

Su muerte siendo natural me sorprendió, la siento como hombre y como socialista cuya condolencia la trasmite a sus familiares y a los obreros y socialistas españoles, desde muy lejana tierra tenido de pura y sincera lo que le falta de bien expresado.

Tomás Seguí

Cuba enero del año 1926.

## Albar, socialista

ZARAGOZA, 24.—Nuestro querido amigo Manuel Albar, el conocido escritor anarquista, uno de los obreros más inteligentes y cultos de Zaragoza, ha sido alta en la Agrupación Socialista y en la Federación Gráfica.

He aquí copia de su hermosa carta solicitando el ingreso en el Partido:

Zaragoza, 15 de febrero de 1926.  
Al Comité de la Agrupación Socialista.

Estimados amigos: Por la presente me complace en solicitar de vosotros el ingreso en el Partido Socialista, del que sois fervorosos representantes.

No he militado nunca en política como peón de grupo, porque mis gustos personales me hicieron rehuir siempre la clasificación en una disciplina determinada, que no siempre guarda el paralelismo con el propio sentir. Por eso, al unirme a vosotros, no me guía solamente una simpatía instintiva, a la que le faltaría el asentimiento y consenso mental de las cosas que se piensan reposadamente. He gustado en todo momento de la reflexión como freno consciente de la voluntad, y, por tanto, mi decisión de ahora responde a una convicción íntima y despaciosamente meditada.

Creo situarme así en un plano de afinidad espiritual hacia el que propende el ánimo en espontáneo apetito de concordancia y solidaridad en una misma y pura devoción. Como vosotros, yo mantengo viva mi llama de amor, de libertad.

El panorama político y social de Europa no es, ciertamente, propicio al optimismo. Hay en él demasiada sequedad espiritual para que pueda florecer la esperanza; por lo menos, para que florezca como promesa inmediata de fruto sazonado. Para el observador que se asome con ojos curiosos a las cosas del mundo, la perspectiva que se le ofrece es, por el contrario, de amargo y desolado pesimismo. Otra cosa, sería tanto como aceptar con gesto complaciente la grosería brutal del fascismo, el imperativo incivil de las dictaduras y la violencia y el desafiante como principios de gobierno ideal.

Guardadas las distancias comparativas, el estado actual de Europa semeja mucho al de una casa de vecindad en la que se peleasen agríamente los inquilinos. Perdida la honestidad de las buenas formas, van saliendo a flote los bajos fondos en que se mueve la política, y la descomposición de una civilización asentada sobre cimientos falsos.

Y en esa disgregación internacional, el Socialismo es lo único que se conserva virgen de impureza y con fe en el porvenir, manantial en el desierto para los peregrinos con sed de libertad.

He aquí por qué me sumo a vosotros. Obreros del futuro, iremos reformando

un poco la vida, para que la vida sea un poco mejor. Nuestro esfuerzo será así como latido de eternidad. Decía Carlyle que la emoción es heroísmo, que la emoción, que es sinceridad y es honradez, nos haga también un poco héroes...

Recibid mi más cordial y efusivo saludo.—MANUEL ALBAR.

La noticia del ingreso de Albar en el Partido Socialista y en la Unión

General de Trabajadores causará sensación en los medios anarquistas y sindicalistas. Es uno más con nosotros y uno de los mejores. De su talento, cultura, juventud y entusiasmo hay que esperar mucho en favor de nuestros redentores ideales.

Sea bien venido tan valioso compañero y buen amigo.—Ch.

(De «El Socialista»)

## Medalla municipal

### C A R A

El Ayuntamiento de Palma felicita al Alcalde, y felicita al Sr. Jaume, y se felicita a sí mismo por haber adquirido la Caseta del Mirador. A quien no sabemos si hay que felicitar es a la Ciudad.

### C R U Z

Por la Caseta del Mirador se han pagado al Cabildo Catedral treinta y tantas mil pesetas, a unas cien pesetas por metro cuadrado; y según parece... la Caseta en cuestión es propiedad del Excelentísimo Ayuntamiento.

Ahora no cabe duda que debemos felicitar a la Ciudad.

(De «La Vanguardia Balear».)

## Destruyamos las barreras lingüísticas

El profesor L. Couturat ha dicho con justa razón: ¿De qué nos sirve podernos trasladar en algunas horas a un país extranjero si no comprendemos a sus habitantes ni somos comprendidos por ellos? ¿De qué nos sirve telegrafiar de un continente a otro y telefonar de un país a otro si los correspondientes no emplean una lengua común por la cual puedan ellos escribir y conversar?

En efecto, más de 1.250 idiomas dividen los pueblos, y, a primera vista, la destrucción de esta frontera lingüística no parece cosa fácil. Sin embargo, la solución es muy sencilla. No consiste, evidentemente, en que cada individuo aprenda los 1.249 idiomas además del suyo, sino, por el contrario, que cada uno, además de su lengua materna, posea una «segunda lengua», la misma para todos los países del mundo: la lengua internacional.

Decimos «la» lengua internacional, por que, apesarse de la pluralidad de etimologías, no hay más que una, que es el fin de la evolución de los sistemas anteriores. El estudio y la práctica de estos sistemas, han permitido, en efecto, despejar los tres principios científicos que determinan esta solución única de la cuestión.

Estos principios, son: 1.º máximo de imprimibilidad, 2.º máximo de simplicidad y de regularidad, 3.º máximo de internacionalidad.

Estos principios, rigurosamente aplicados, realizan la definición dada por el famoso lingüista danés Otto Jespersén. «La mejor lengua internacional es la que presenta la máxima facilidad para el mayor número de personas».

El primer principio, conduce a la adopción del alfabeto inglés (letras sin acentos, diéresis ni cedillas), la más imprimible en todas partes, por que sólo contiene el máximo de letras comunes a las diversas lenguas. Es, pues, el alfabeto internacional común.

El segundo principio, conduce a una gramática casi nula, consistente en terminaciones que se hallan en orden alfabético en el Diccionario, como así los sufijos que se añaden a algunos raíces y

cuyo sentido queda el mismo cualquiera que sea la combinación en la cual ellos entren.

El tercer principio, conduce a un sistema único de raíces. Un sólo ejemplo. La idea de «Perseverar» no podrá ser expresada por otro modo que por el conjunto de ocho letras «Persever», única forma que presenta el máximo de internacionalidad. Toda lengua que para esta idea emplee otra raíz usurpa el grado de internacionalidad. (a)

La lengua internacional, aunque muy precisa y conveniente, la experiencia lo ha probado, para la ciencia, el turismo, el comercio, la conversación corriente y hasta para la elocuencia, es, sin embargo, de una maravillosa facilidad, pues unas treinta horas de estudio, bastan para leerla corrientemente y corresponder.

Las personas que deseen aprender tan hermosa y útil lengua, que posee ya una riquísima literatura, y que edita hoy unas veinte publicaciones periódicas, pueden solicitar informes e instrucciones para seguir el curso gratuito por correspondencia, dirigiéndose, con sello para la respuesta, a:

FEDERICO URANO

Marqués de Santa Ana 37139.—Madrid

## Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Durante el pasado mes de Enero la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, ha recibido por imposiciones la cantidad de 24.949.565 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados, 19.722.354 pesetas, resultando, por tanto, una diferencia a favor de las imposiciones de 5.227.211 pesetas.

En 31 del referido mes el saldo de operaciones de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, ascendía a 235.725.963 pesetas, de las que corresponden 202.272.110 a Ahorro a la vista; 2.231.886 a Ahorros diferidos y 31.221.967 a Seguros sociales.

(a) «Persever», común al inglés, francés, alemán, italiano, español, portugués y latín.

—Durante el citado mes abonó por cuenta del Estado, 318 subsidios de maternidad, de importe total de 15.900 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros obreros y haber cumplido las demás cláusulas que regulan la concesión del subsidio. Asimismo dicha Caja ha abonado 24.500 pesetas en concepto de bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, concedidas a 70 ancianos mayores de 65 años que, habiendo ya percibido el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprendidos en el reparto de la cantidad procedente del recargo para el Retiro obrero sobre las herencias de quinto grado y extraños.

## Fotografía de Pablo Iglesias

Ofrecemos a todos los ciudadanos en general y muy particularmente a los trabajadores que militan en la organización de que fué fundador y maestro Pablo Iglesias, una magnífica fotografía hecha en fototipia, doble tono, color sepia, tamaño grande, de 46 por 60 centímetros, en la que la venerable figura de Pablo Iglesias, con toda la plenitud de su vigor físico y de fortaleza espiritual, aparece encerrada en un óvalo adornado con laureles cruzados y teniendo como base una hermosa alegoría del Trabajo, con la inscripción de «El Socialismo, por la Libertad», al pie, y con un epígrafe en la parte superior, que dice «Homenaje a Pablo Iglesias».

En conjunto resulta este trabajo un alarde de primor artístico, digno de la gran figura a quien se consagra este recuerdo.

La Administración de EL SOCIALISTA servirá, al precio de dos pesetas cada uno, cuantos ejemplares se le pidan de este artístico retrato de Pablo Iglesias.

Las colectividades o compañeros que deseen adquirir dicha fotografía, pueden dirigirse en esta de Palma, al compañero Juan Colom, (Casa del Pueblo).

## UN CAPÍTULO DEL LIBRO DE MARIA CAMBRILS

### “FEMINISMO SOCIALISTA”

Oposición masculina.—Los socialistas y el feminismo.—La razón del feminismo.—El frente único feminista.—Feminismo amorfo.—Feminismo confesional.—Feminismo de prejuicios.—Feminismo negativo.—Feminismo aristocrático.—Positivos valores femeninos.—Mujeres de los tiempos héroicos, internacionales y españolas.

(CONTINUACIÓN)

No es nuevo ese «feminismo amorfo» que se desarrolla en nuestros días, pretendiendo borrar de los postulados feministas ideologías redentoras, cual la socialista sustentada por nosotras, opuestas a toda división de la familia humana en castas y clases y a todo privilegio económico y cultural, codificado o no, de los llamados señores del pergamino, de la tierra y de la riqueza. Es ya bastante añejo, y si se quiere tradicionalista, de sabor monacal y de un casuismo abracadabrante, el sistema de dorar la pildora de sumisión que se quiere hacer ingerir a las mujeres, aunque se ofrezca como forma nueva a la estructura orgánica del agrupamiento femenino, cual lo pretende la marquesa de Casa Pelayo, al manifestarse del siguiente modo:

Existen, al presente, la Unión de Damas Españolas del S. C. de Jesús

la Unión del Feminismo Español, la Acción Católica de la Mujer, la Federación de Sindicatos Católicos de la Inmaculada, la Mutual Obrera Femenina como entidades defensoras de intereses sociales de carácter general...

Para mí, todas las dichas entidades son igualmente respetables, lo mismo la primera, que preside una ilustre señora marquesa, que la última, que preside una obrera.

¿No pedimos democracia? Pues la democracia, lo mismo que la verdadera fraternidad universal, como la caridad cristiana, no impiden que la marquesa proteja a la obrera ni que ésta respete a aquélla; lo mandan y prescriben en sus códigos. Basta que sean Agrupaciones de mujeres; basta que todas ellas defiendan aspiraciones femeniles para que sean merecedoras de nuestro cariño.

Ya doña Pilar Pascual recomendaba en 1877 a la mujer hispánica lo mismo que se recomienda en los precedentes párrafos, como también Sofía Tartilán, ambas modeladas, ideológicamente, en las «doctrinas feministas» de don Severo Catalina, idéntico en el pensamiento al padre Graciano, inspirador, no nos cabe duda, del criterio de la marquesa de Casa Pelayo, autora de las *Cartas a mi país*, cuyas teorías no discrepan de la tesis sustentadas en *El libro de la mujer española*, del mencionado fraile.

Nosotras, feministas sin tendencias al masculinamiento de nuestro sexo, con una ideología reivindicadora clara y concreta con respecto a todo lo que representa derechos detentados, no podemos pasar por «amorosidades» que esterilizan toda labor de superamiento femenino y soslayan todo principio ético y de dignificación personal y de conjunto. Esto, aparte de que abrigamos la creencia, discutible, naturalmente, de que ningún sector femenino de los hoy en acción se mueve sin el impulso de un ideal, sin un motivo político, social o religioso que le propulsa a la contienda colectiva.

Ni la Unión del Feminismo Español que preside doña Celsa Regis; ni todos los demás organismos que menciona la marquesa de Casa Pelayo; ni la Federación de Grupos Femeninos, creada en Valencia en 1895 por Belén Sárraga, la hermanas Ana y Amalia Carvia y otras valientes luchadoras, con su periódico semanal *La Conciencia Libre*, que laboró grandemente en defensa de las libertades y derechos de la mujer esclava del Código y del cura; ni nuestras Agrupaciones Femeninas Socialistas, que datan del año 1902, se manifiestan sin un carácter marcado, sin una ideología descubierta, aunque haya quien afirme, de forma más o menos hábil, un «aconfesionalismo en política y religión» desmentido en la práctica.

(CONTINUARA)

### Medalla alegórica de Pablo Iglesias

Ejecutadas en su parte artística por el escultor don Enrique Cuartero y Huerta, se han puesto a la venta unas medallas alegóricas de nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias, que constituyen un delicado recuerdo a la memoria del que fué patriarca del Socialismo en España.

Se destaca en el anverso de la medalla la representación en relieve de la venerable figura de Iglesias, llevando una inscripción semicircular que dice: «Pablo Iglesias Posse», y al pie de la figura las cifras «1850-1925», fechas del nacimiento y defunción del gran propagandista de los ideales redentores del proletariado. En el reverso aparece una hermosa figura de mujer enlutada sosteniendo en sus brazos a un robusto niño,

rodeados de los atributos del trabajo y teniendo como fondo un paisaje de montañas, con fábricas en primer término y a mayor distancia unas explotaciones mineras. Los elementos decorativos se hallan admirablemente combinados, y el conjunto, que resulta muy armónico, expresa el sentimiento de tristeza que a los trabajadores militantes en el movimiento sindical y socialista ha producido la muerte del maestro.

En la Administración de EL SOCIALISTA se han recibido ya 500 ejemplares de estas medallas que se venden al precio de dos pesetas las de cobre y 2,20 las de bronce. Los pedidos se servirán en la forma acostumbrada.

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir dicha medalla, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, todas las noches de 6 y media a 9.

### De Lluchmayor

#### Cooperativa Obrera de Consumo «La Nueva Vida»

Esta importante Cooperativa celebró el próximo pasado domingo día 21 del corriente, la junta general ordinaria que previene su Reglamento, para dar cuenta de la gestión del pasado ejercicio y proceder a la renovación de la mitad de su Junta Directiva.

El balance que se aprobó, ha dado el siguiente resultado:

Ventas, Sección Mercaderías durante el año.	181.019'08
Ventas, Sección Tejidos.	29.802'05
Idem Idem Café.	9.815'09
<b>Total general de ventas.</b>	<b>220.636'22</b>

De estas ventas se ha obtenido un beneficio líquido de.

7.921'94

Dicha cantidad se acordó repartirla, de acuerdo con lo que prescribe el Reglamento; de la forma siguiente:

1.º a Intereses a Acciones sociales el 4.º % s/ 16.380'81 pesetas desembolsadas.	655'23
2.º a Fondo de Propaganda e Instrucción.	415'76
3.º a Gratificación al Consumidor: El 2.º % s/ 133.842'65 pesetas de cupones presentados Sección Mercaderías.	2.676'85
El 1.º % s/ 17.410 pesetas de cupones presentados Sección de Tejidos.	174'10
4.º a Fondo de reserva.	3.000'00
5.º a Pensiones a la vejez (Fondo de nueva creación).	500'00
6.º a Beneficencia (nueva creación).	500'00
<b>Total igual a beneficio.</b>	<b>7.921'94</b>

La general quedó muy satisfecha del resultado del balance del finido ejercicio de 1925 y lo sancionó reeligiendo por unanimidad a los compañeros que reglamentariamente debían cesar en sus cargos.

Se sortearon diez acciones de la Casa del Pueblo.

Se acordó extraer del Fondo de Propaganda la cantidad de doscientas pesetas para que la Junta Directiva las repartiera, así como creyera conveniente, para contribuir a la suscripción a favor de los obreros textiles de Palma, actualmente en huelga; en una o varias acciones de la Cooperativa Gráfica, de Madrid; y para contribuir en una cantidad a la suscripción abierta para el mausoleo que ha de erigirse a nuestro venerado maestro Pablo Iglesias.

Opportunamente publicaremos la cantidad destinada a cada una de las citadas suscripciones.

Se registraron 32 ingresos de socio.

En vista de la buena marcha de la Sociedad, todos los socios salieron muy satisfechos, y en el próximo ejercicio hay esperanza de que será mejor. Así lo deseamos.

Un Cooperatista

### El Sr. Ribas, caritativo

Hemos leído en la prensa, con gran asombro por cierto, que don José Juan Ribas, que suponemos es el célebre fabricante de tejidos, ha entregado en el Gobierno Civil 200 pesetas con destino a protección de la infancia y represión de la mendicidad.

No está mal que don José a los setenta y tantos años se sienta caritativo y protector de la infancia. Después de haber tenido en sus fábricas a tantísimo menor de edad explotándolos inhumanamente con jornadas de trabajo «extenuadoras y prohibidas por la ley, algunos de cuyos niños perdieron la vida en accidente y otros quedaron mutilados en los engranajes de las máquinas, la entrega de 200 pesetas para protección a la infancia es una verdadera heroicidad, máxime si se tiene en cuenta que don José es un multimillonario (gracias al sudor de sus trabajadores) que anualmente—según dicen las malas lenguas—tenía destinadas 50.000 pesetas a recreos personales de licitud un tanto dudosa.

Pero en fin, bueno es que don José Juan Ribas haya regalado 200 pesetas para proteger a la infancia. Es el primer rasgo de caridad que conocemos de él. Que Dios se lo pague.

### Solidaridad con los obreros del ramo textil

#### Relación nominal de los que prestan su apoyo

José Sales, pesetas 2'50; Francisco Puigserver, id. 5'00; Varios amigos, id. 3'00; Juan Eciga (Limpiabotas), id. 2'00; Francisco Coloma, id. 2'00; Gerardo García, id. 1'50; Mateo Salvá, id. 1'50; Bartolomé Amengual, id. 1'50; Muntaner, id. 0'35; Roque Mari, id. 1'00; Isidoro Hernández, id. 2'00; Mateo Palmer, id. 1'00; Juan Ferrer, id. 1'00; Un simpatizante, id. 1'00; Matías Busqueret, id. 1'00; Baltasar Alemañá, id. 0'25; Ant.º Orpi (huelguista), id. 5'00; Bartolomé Bosch, id. 2'00; Guillermo Tous, id. 2'00; Pablo (café Plaza Socorro), id. 5'00; Miguel Porcel, id. 2'00; J. O., id. 10'00; Juan Más, id. 1'00; Andrés Gayá, id. 2'00; Juan Castayó, id. 0'50; Juana Estelrich, id. 0'25; Un compañero, id. 0'50; José Adrover, id. 2'00; Andrés Bibiloni, id. 0'50; Bartolomé Torres, id. 1'00; Ramón Capó, id. 0'25; Jorge Corró, id. 0'30; Miguel Pau, id. 0'50; Melchor Bibiloni, id. 1'00; Pedro Colom, id. 1'00; Antonio Jaume, id. 1'00; Sebastián Mari, id. 2'00; Antonio Ferrer, id. 1'00; Compañero, id. 0'30; Salvador Tré, id. 0'50; Francisco Crespi, id. 1'00; Catalina Más, id. 1'00.

Gabriel Ramón (Colmado Nuevo), id. 10'00.

Café Sollerense Juan Carbonel, id. 2'00; Pedro Mas, id. 1'00; Gabriel Pobí, id. 1'00; Salvador Comas, id. 0'50; El Patatero (Soledad), id. 0'25; Antonio Llabrés, id. 0'25; Jaime Sastre, id. 1'00; Francisco Pou, id. 0'50; Miguel García M., id. 0'50; Gabriel Fiol, id. 1'00; Andrés Sastre, id. 2'00; Antonio Horrach, id. 1'00; Francisco Vidal, id. 0'50; Bartolomé Ripoll, id. 0'50; José

Sastre, id. 1'00; Gabriel Ferragut, id. 1'00; Francisco Torrandell Malfreit, id. 5'00; Mateo Mulet, id. 1'00; Bové Gayá, id. 1'00; Pedro Cabot, id. 0'50; José Cresus, id. 1'00; Cristóbal Oliver, id. 0'50; Gregorio Bordoy, id. 1'00; Cristóbal Salom, id. 0'50; Miguel Obrador, id. 0'30; Miguel Bate, id. 0'50; Julián Lladó, id. 0'30; Manuel Hernández, id. 1'00; Andrés Galmés, id. 0'50; Antonio Bordoy, id. 0'50; Andrés Sastre, id. 0'50; Antonio Jordá, id. 3'00; Estanco Soledad, id. 1'00; Jorge Cabrer, id. 2'00; Jaime Torres C'an Manotas, id. 5'00; Miguel Bibiloni, id. 1'00; Miguel Roselló, id. 1'00; Pablo Bauzá, id. 0'50; Magdalena Mulet, id. 1'00; Juan Compañy, id. 1'00; Francisco Torrandell café Son Malfreit, id. 5'00; Mateo Mulet, id. 1'00; Bové Gayá, id. 1'00; Pedro Cabot, id. 0'50; José Creus, id. 1'00; Cristóbal Oliver, id. 0'50; Gregorio Bordoy, id. 1'00; Cristóbal Salom, id. 0'50; Miguel Obrador, id. 0'30; Miguel Bate, id. 0'50; Julián Lladó, id. 0'30; Manuel Hernández, id. 1'00; Andrés Galmés, id. 0'50; Antonio Bordoy, id. 0'50; Andrés Sastre, id. 0'50; Antonio Jordá, id. 3'00; Estanco la Soledad, id. 1'00; Jorge Cabrer, id. 2'00; Jaime Torres C'an Manotas, id. 5'00; Miguel Bibiloni, id. 1'00; Miguel Roselló, id. 1'00; Pablo Bauzá, id. 0'50; Magdalena Mulet, id. 1'00; Juan Compañy, id. 1'00; Juan Oliver Cardeli, id. 0'30; Antonio Bale, id. 1'00; Miguel Tur, id. 1'00; Un compañero, id. 0'30; Juan Antich, id. 0'30; Antonio Torres, id. 1'00; José Nolla, id. 0'50; Bernardo Colomar C'an Coll de Vidrio, id. 5'00; Catalina Artigues, id. 2'00; Andrés Durán, id. 1'50; Jaime Sabater, id. 1'00; Antonio Muntaner, id. 2'00; C'an Blau, id. 1'00; Melchor Ramón, id. 1'00; Catalina Simó, id. 1'00; Antonio Carbonell, id. 1'00; Pablo Salom, id. 1'00; Antonia Tos, id. 2'00; Benito Torres, id. 1'00; Sebastiana Coll, id. 2'00; Catalina Gamundí, id. 1'00; Juan Comas, id. 4'00; Magdalena Bassa, id. 1'00; Jerónima Baltasar, id. 1'00; Miguel Muntaner, id. 1'00; Antonia Torres, id. 1'00; Margarita Torres, id. 1'00; Guillermo Torres, id. 0'50; Pablo Bate, id. 2'00; Café C'an Balo, id. 1'00; Antonio Bernasa, id. 1'00; Pedro Rigo, id. 1'00; Juana Rigo, id. 1'00; Un socio, id. 1'00; Antonio Coll, id. 7'00; C. P., id. 10'00; Juan Artigues, id. 1'00; Francisco Puigserver, id. 5'00; José Sales, id. 3'00; Las obreras Casa Elabern, id. 20'00; Café C'an Blanch, id. 12'50; Herrero Roig, id. 1'00.

Recaudado en la Plaza Mayor id. 43'15.

Recaudado en la calle de Jaime II, id. 36'50.

Recaudado en los talleres del tren, id. 28'75.

En la Cerillera, id. 41'95.

Fábrica Sales (cazado), id. 25'80.

Taller Oliver y Sans, id. 6'15.

Fábrica Femu, id. 1'85.

Taller C'an Vila, zapatería, id. 13'80.

Fábrica Pieras, id. 15'15.

Sedas de los Hostalets Ponsa, id. 12'20.

Fábrica Roqueta, id. 12'50.

Fábrica de perlas Santa Catalina, id. 8'60.

Fundición Mallorquina, id. 13'75.

Fundición Cabrer Santa Catalina, id. 9'00.

Tallada Llofrui, id. 19'30.

Curtidora Mollnar, id. 6'70.

Petrolera C'an Sales Molinar, id. 12'30.

Comisión Casas Rafaletas, id. 25'65.

Id. de tabernas del Terreno, id. 4'00.

Recaudado Fábrica de Gas, id. 3'50.

Id. Fábrica Estrany, id. 21'00.

Recaudado Casa Estarellas, id. 4'00.

Recaudado cafés del Molinar, id. 12'00.

Recaudado en Santa Catalina, id. 85'35.

Obras del Monte-Pío, id. 14'35.

Café C'an Perico, id. 5'25; Café C'as Chato, id. 4'55; Café C'an Chemell, id. 7'90; Café C'an Puigserver, id. 6'30; Café C'an Meca Socorro, id. 3'00; Café La Juventud, id. 9'00; Café Sinquero, id. 10'75; Café C'an Damán, id. 6'25; Café C'as Jerré, id. 5'20; Café C'an Consey, id. 4'95; Café C'an Puse, id. 1'40; Café C'an Mequenet, id. 4'50; Café C'an Meca Sindicato, id. 4'75; Confiteria F. Oliver, id. 1'25; Café Triquet, id. 16'90; Café C'as Coque, id. 4'70; Café Bestard, id. 4'70; Café C'an Ros, id. 6'50; Café C'an Baylón, id. 7'50; Café C'as Chato, id. 9'20; Café C'an Curt, id. 6'50; Segunda recolecta C'an Curt por el compañero Serra, id. 5'10; Café Recreo, id. 4'75; Café C'an Rolo, id. 4'30.

Suman pesetas 865'70.

Recaudado por el Centro Obrero de la Vileta:

Rafael Florit, id. 1'00; Antonio Jaime, id. 1'00; Miguel Bosch, id. 0'50; Ignacio Barceló, id. 1'00; Miguel Navarro, id. 0'50; José Sastre, id. 0'40; Gabriel Ripoll, id. 1'00; Lorenzo Vaquer, id. 0'50; Rafael Canals, id. 1'00; Juan Comas, id. 0'50; Bartolomé Vicens, id. 0'50; Juan Dasoy, id. 0'50; Rafael Calafell, id. 0'50; Rafael Bennesar, id. 1'00; Pedro Camps, id. 1'00; Juan Sampol, id. 0'50; Antonio Bru, id. 0'25; Jorge Villalonga, id. 0'30; Jaime Calafell, id. 0'50; Miguel Fullana, id. 0'50; Vicente Borrás, id. 1'00; Onofre Torres, id. 1'00; José Llabrés, id. 0'50; Andrés Perelló, id. 0'50; Jaime Jofre, id. 0'25; Juan Palmer, id. 0'50; Gregorio Salieras, id. 0'30; Bartolomé Grau, id. 0'60; Sebastián Jofre, id. 1'00; Mateo Juaneda, id. 0'10; Sebastián Morey, id. 0'50; Gabriel Moyá, id. 0'50; Miguel Roca, id. 0'50; Gabriel Mateu, id. 1'00; José Bauzá, id. 1'00; Bernardo Bonet, id. 1'00; Pedro J. Ferrer, id. 0'50; José Busquets, id. 0'50; Francisco Busquets, id. 1'00.

Total de La Vileta, id. 25'20.

Agentes de carnes y alcoholes:

Jaime Moll, id. 1'00; Lorenzo Real, id. 1'00; Jaime Planisí, id. 1'00; Un Luchador P., id. 1'00; Francisco Esteva, id. 1'00; Varios agentes más, id. 16'55.

Total, id. 21'55.

Colectividades de Palma

La Igualdad, id. 21'40; El 1.º de

Mayo, id. 25'00; Suscripción Voluntaria del 1.º de Mayo, id. 94'00; Desarrollo y Arte, id. 7'00; Sindicato Marítimo y Terrestre, id. 200'00; Unión Cordelera, id. 10'00; Suscripción Voluntaria de Unión Cordelera, id. 27'30; Unión de Curtidores, id. 29'60; Sindicato Metalúrgico, id. 44'00.

Suman id. 458'30.

Unión Tipográfica, suscripción voluntaria:

Taller de «La Almudaina», id. 5'55; En el taller de «El Día», id. 16'00; Imprenta Colomar: M. Q., id. 0'25; M. B., id. 0'25; A. P., id. 0'20; M. R., id. 0'30; J. M., id. 0'50.

Total, id. 23'05.

Unión Aserradores, suscripción voluntaria:

Antonio Capó, id. 1'00; Jaime Jume, id. 0'70; Francisco Benito, id. 0'50; Gabriel Forteza, id. 0'50; Camilo Vilanova, id. 0'30; Juan Siquier, id. 0'40; Miguel Calvo, id. 0'50; Guillermo Cerdá, id. 1'00.

Total, id. 4'90.

«La Alianza», Camareros.—Suscripción voluntaria hecha por el compañero Guillermo Vidal:

Guillermo Vidal, id. 1'00; Bartolomé Martí, id. 1'00; Juan Campomar, id. 1'00; Jaime Espases, id. 1'00; Bartolomé Rosinol, id. 1'00; Jaime Mercant, id. 1'00; Jaime Florit, id. 1'00; Nicolás Pérez Sastre, id. 1'00; Antolin Díaz, id. 1'00; Un Catalá, id. 1'00; Gabriel Cagellias, id. 1'00; Pedro Cabollel, id. 1'00; Miguel Lull, id. 1'00; Bartolomé Vallsespí, id. 1'00; Miguel Dols, id. 1'00; Andrés Crespi, id. 1'00; Miguel Fornés, id. 1'00; Mateo Salom, id. 1'00; Miguel Aleña, id. 1'00; Pedro Fresas, id. 1'00; Juan Cerdá, id. 1'00; Pedro Ferragut, id. 1'00; Guillermo Pujol, id. 1'00; Antonio Pons, id. 1'00; Un simpatizante, id. 1'00; Un mallorquín noble, id. 1'00; María García camarera, id. 1'00; Francisca Bibal camarera, id. 1'00; María Roig, id. 1'00; Magdalena Rafalt, id. 1'00; Catalina Barceló, id. 1'00; Paula Bosch, id. 1'00; Magdalena Reus, id. 1'00; Guillermo Bosch Vocal, id. 1'00.

Total, id. 34'00.

Suscripción voluntaria del Sindicato Metalúrgico:

Miguel Alou, id. 1'00; Juan Luis, id. 0'50; Francisco Ribas, id. 0'35; José Morantá, id. 0'80; Antonio Ribas, id. 0'40; Bartolomé Granados, id. 0'50; Ramón Martorell, id. 0'50; Bartolomé Borrás, id. 0'75; Sebastián Riusech, id. 1'00; Antonio Beltrán, id. 0'25; Martín Company, id. 0'50; Jaime Apresio, id.

0'20; Antonio Ballester, id. 0'50; Bartolomé Riera, id. 0'50.

Total id. 7'75.

De los pueblos

Lluchmayor.—La Nueva Vida, id. 50'00; La Recompensa del Trabajo, id. 25'00; Un Rogo, id. 1'00; G. F., id. 10'00; Recaudado en la Casa de VINOS CARBONELL, id. 20'00.

Total, id. 106'00.

Binisalem.—La Unión Obrera, id. 10'00; Andrés Pol, id. 2'00; Lorenzo Vicens, id. 1'00; Jaime Pons, id. 0'50; Miguel Esteve, id. 0'50; Melchor Salom, id. 0'50; Bartolomé Perelló, id. 1'00; Miguel Esteve Pons, id. 0'50; Andrés Pons, id. 0'50.

Total id. 16'50.

Colectividades de la Península

Madrid.—Fundidores Tipógrafos, id. 25'00; Cerradores y Repartidores de Periódicos, id. 50'00; Badajoz.—Federación Gráfica, Sección Mixta, id. 100'00; La Línea.—Federación de Sociedades Obreras, id. 39'75; Castellón.—La Textil, id. 50'00; Valladolid.—Canteros y Marmolistas, id. 15'00; Albaliles y Peones, id. 50'00; Villareal.—Alpargateros, id. 41'00; Castellón.—La Unión, id. 50'00; La Arboleda.—Sindicato Minero, id. 100'00; Ciudad Real.—La Unión,

id. 35'00; Crevillente.—Constructores de suelas, id. 25'00; Manlleu.—Textil y Anexos, id. 25'00; Puerto Llano.—Sindicato Minero, id. 30'00.

Total id. 635'75.

Total de la presente semana id. 2.197'95.

Recaudación anterior, id. 8.509'30.

Suma total id. 10.707'05.

Distribución de lo recaudado

	Ptas. Cs.
Por medicinas pagadas a enfermos.	59'50
Sellos y correspondencia.	11'10
Por 277 panes a 1'10 uno.	304'70
» 510 libras sopa fina.	229'30
» 250 id. fideos.	100'00
» 600 Kilos de patatas a 30 pesetas los 100 Kilos.	180'00
Por 144 litros de aceite a 2'40 pesetas el litro.	345'60
» 2 sacos arroz.	120'00
» bolsas de papel.	2'00
Gastos de la Comisión.	73'60
Suman las salidas.	1.431'40
Suma anterior, salidas.	7.984'65
Suma total.	9.416'05
Quedan en Caja.	1.291'00

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

**AVISO:** Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases.

Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

**Jaume Hermanos**

• Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

**LA FILADORA**

**ACONTECIMIENTO COMERCIAL**

**— GRAN BARATURA —**

SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS

a PRECIOS RUINOSOS por FIN de TEMPORADA

Gran Partida de MANTAS de LANA a FUERA de PRECIO

Gran Surtido en Géneros para Abrigos de Señora y Caballero

PRECIO FIJO :: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa Alzamora

San Miguel 63-65